



## RESUMEN CURRICULAR

### Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria

NOMBRE: Claudia Monzón Alvarado

CVU: 274457 // SNII: Nivel 1

Correo: cmonzon@ecosur.mx

Oficina: (52) 981 127 3720 Ext 2414

Adscripción: El Colegio de la Frontera Sur

#### Resumen Curricular

Claudia Monzón Alvarado es investigadora por México comisionada a El Colegio de la Frontera Sur, Unidad Campeche. Es Doctora en Geografía por la Universidad de Florida, con énfasis en el desarrollo y conservación de los trópicos. Sus líneas de investigación se centran en la Gobernanza en sistemas socioecológicos e Investigación colaborativa y transdisciplinaria para la sostenibilidad. Su trabajo se centra en comprender las interacciones sociedad-naturaleza, con énfasis en las decisiones, prácticas y conocimientos de la sociedad, así como los sistemas de reglas e interacciones institucionales. Su enfoque combina metodologías de modelación, mapeo y prospectiva participativa, así como el desarrollo de juegos de roles para acompañar procesos de transición hacia territorios sostenibles. Busca contribuir en fortalecer procesos de autogestión comunitaria y gobernanza adaptativa frente al cambio socioambiental.

Sus publicaciones versan en los desafíos territoriales frente al cambio climático, la interacciones con diversas fuerzas institucionales de gobierno y mercado, con énfasis en la gobernanza adaptativa para la sostenibilidad territorial. También ha publicado sobre las contribuciones de la naturaleza como concepto puente en la comprensión de las interacciones sociedad-naturaleza. Entre sus contribuciones destaca un análisis del alcance de la ciencia ciudadana en México, en donde aborda los desafíos y oportunidades de la participación pública en la generación de conocimientos.

Imparte el curso de “Gobernanza en Sistemas socioecológicos” y “Transdisciplina para la Sustentabilidad” en la maestría en Ciencias en Manejo de Recursos Naturales de Ecosur. En 2025 contribuyó al taller “Uso de juegos serios como herramienta transdisciplinaria para mejorar la gestión socioambiental”, con una sesión sobre el análisis y evaluación de la aplicación de juegos serios, a partir del caso del juego serio “TerrAgro”. En junio 2025 co-organizó el curso-taller “Morral de métodos colaborativos para la transformación socioambiental” dirigida a funcionarios, personal técnico y organizaciones de base en Campeche.

Actualmente colabora en proyectos de investigación que buscan promover la transición agroecológica en Campeche. Con el equipo del proyecto Optipalmex (2022 a la fecha) se logró detonar el interés de 50 productores de palma de aceite de Tabasco y Campeche para cultivar palma en sistemas agroforestales y desde 2024 se implementaron de manera transdisciplinaria “demostradores de transición agroecológica” de 2-5ha que están serán monitoreados a lo largo de la vida productiva de la palma (25años). Además, colabora en los proyectos “Regeneración y renovación forestal para la adaptación de los socioecosistemas al cambio climático” (REGEADAPT, PEPR FORESTT Francia, 2025-2027) y “Alianza para la inclusión de las mujeres en los programas agroforestales en México” (Fondos FEF – R, Embajada de Francia, 2025-2026).

Cl. Monzón

